

Bullying y cyberbullying escolar

Señor Director:

La violencia escolar no miente. Se está haciendo presente en todo el sistema escolar con una alta frecuencia y magnitud. El socavón bajo la nueva educación pública se vuelve todavía más patente con esta corriente constante de violencia en las escuelas y liceos; pero también resulta inquietante que todavía no sea unánime la condena a un tipo de *cyberbullying* único, cometido mediante el uso de inteligencia artificial, en uno de los corazones de la educación privada de élite en nuestro país.

La violencia escolar no miente y no es para alegrarse. Menos para taparla con una "nueva" política de convivencia escolar o con una "nueva" ley de violencia escolar.

Es cierto que Chile no está solo en esta vorágine, pero tampoco es menos cierto el hecho de que hemos dado tumbos por más de una década, precisamente por no comprender que la disciplina escolar debe ser entendida mediante un encuadre pedagógico.

Escondarse bajo las faldas de centenarias tradiciones de colegios de prestigio es lo mismo que mirar para el lado ante la violencia en liceos públicos, naturalizándola mediante el recurso de la reproducción de la violencia —o la desigualdad— social.

Ni la pobreza ni la riqueza se correlacionan con la violencia escolar. La respuesta está en dotar de más recursos a las comunidades escolares y especialmente a sus pedagogas y pedagogos.

JAIME RETAMAL SALAZAR

Doctor en Educación, académico Usach

